

et de sa science, toute l'énergie de son âme si fortement trempée et douée de si vastes talents.

Pendant sa vie de missionnaire, il ne recula devant aucun péril, aucune fatigue pour gagner des âmes à Dieu et former de bons citoyens pour le bénéfice de la civilisation et l'agrandissement de la patrie. Comme directeur et supérieur de maisons d'éducation, il s'occupa avant tout de faire prévaloir l'enseignement chrétien dans toute sa pureté. C'est l'éducation qui fait l'homme, répétait-il souvent, et quand la jeunesse est nourrie de fortes vérités, elle fournit toujours une carrière utile à l'Eglise et à la nation. La dignité épiscopale ne fit qu'agrandir le domaine de son action sans en changer le but. Il avait étudié attentivement le travail de l'erreur et ses désastreuses conséquences chez les tribus sauvages, vouées à l'anéantissement parce qu'elles repoussaient la lumière de la foi. Il retrouvait sous le raffinement de la civilisation au milieu des sociétés actuelles, le même travail destructeur habilement déguisé sous diverses formes, mais tendant au même résultat : ramener finalement les peuples au chaos de l'immoralité, de l'injustice et de la barbarie, en repoussant le règne du Christ et en amoindrissant et discréditant dans l'opinion les droits imprescriptibles et les privilèges de son Eglise. C'était plus qu'il n'en fallait pour soulever toutes les énergies de cette âme généreuse et pleine d'enthousiasme pour le bien. Aussi Mgr Lafèche engagea-t-il sans hésitation, contre les erreurs religieuses et sociales du jour, cette mémorable campagne qui a rempli toute sa carrière épiscopale. Il n'y a pas lieu de mentionner ici toutes les péripéties de cette lutte gigantesque dont la génération actuelle a été témoin et qui a coalisé, contre ce champion des libertés de l'Eglise et des véritables devoirs sociaux, tout ce que l'armée du mal compte de sectaires, de faux prophètes, d'opportunistes, de catholiques oublieux de leurs privilèges ou amis de la fausse paix et des compromis. Disons seulement que par la parole et par la plume comme par l'exemple des œuvres, l'illustre prélat a répandu à profusion dans tout le pays la lumière de la doctrine, démasqué l'erreur dans ses plus secrets retranchements et opposé à tous ses assauts une barrière puissante, à l'abri de laquelle les amis du bien peuvent défier les séductions de l'ennemi.

Il est peu d'hommes qui, pendant la période agitée de ce dernier quart de siècle, n'ont pas eu l'occasion d'entendre la parole de ce grand évêque ou de lire ses écrits. Quel est celui qui n'a pas été frappé de l'élévation et de l'originalité de ses conceptions, de leur étonnante clarté, de la justesse et de la beauté des compa-

raiso
-celui
-son

ne p
-sonn
men
ne fe
-disa
le vé

spéci
l'épis
-diocè

lutte
mode
-encou
somm

tion
nous
temp
père
bles t

Or

N
lique
prono
réal, c
regret
intrin
visati